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«Раздевалка».  «Спартак» в лицах

Знакомство с игроками питерской команды в нашей 
традиционной рубрике «Раздевалка» мы начинаем с 
Захара Пашутина. Ну а с кого же еще? Ведь он вос-
питанник знаменитого ленинградского спортин-
терната, прошел через дубль «Спартака», кото-
рый по своему потенциалу в чемпионате СССР 
не уступал многим нынешним клубам россий-
ской Суперлиги. Карьера защитника началась в 
«Спартаке», и, возможно, Захар стал бы симво-
лом клуба, выступавшим за него на протяже-
нии всей карьеры. Увы, с финансированием 
клуба в начале 90-х дела обстояли не так хо-
рошо, как сейчас, и в карьере Пашутина были 
и сильнейшие российские клубы, и команды 
из Турции и Франции. 

«Мог стать и вторым 
Кафельниковым»

- Помните ли, который по счету для вас ны-
нешний сезон в профессиональном баскетболе?

- Да уже и сбился со счета, настолько долго 
играю. Начинал в 17 лет, еще в чемпионате СССР. 
Стало быть, уже скоро 20-летний юбилей отмечу. 

- Когда в Сочи вы пришли в баскетбольную 
секцию к тренеру Юрию Пахмутову, думали, 
что это станет вашей профессией?

- Нет, конечно. Как и все мальчишки, я очень лю-
бил спорт. Пробовал свои силы везде: занимался 
плаванием, даже в теннис играл. Может быть, стал 
бы вторым Кафельниковым! Только на мой выбор 
огромное влияние оказал старший брат. Он уже до-
стиг определенных успехов в баскетболе, и я по-
шел по его стопам. 

- В питерский спортинтернат Анатолий 
Штейнбок пригласил вас как младшего брата 
Евгения Пашутина или как самостоятельную 
единицу?

- Я достаточно долго учился в интернате. На 
баскетбольное отделение как-то никого по про-
текции родственников не приглашали. Видимо, я 
тоже подавал определенные надежды. Безуслов-
но, ко мне было повышенное внимание. Все-таки 
Женя был уже на виду в «Спартаке». 

- Вы еще застали времена, когда команду 
возглавлял Владимир Петрович Кондрашин. 
Мне врезалась в память его фраза: «Захар – 
очень перспективный мальчик и больше всех 
съедает за ужином»…

- Что-то не припомню за собой такого. Просто 
организм был растущий. 

- Чем вам запомнились тренировки Кондра-
шина?

- Петрович всегда держал дисциплину на трени-
ровках. Его слово было законом. Он очень любил 
возиться с молодыми баскетболистами. При нем 
дублирующий состав очень часто играл с основ-
ным. Причем это были не какие-нибудь «междусо-
бойчики», а настоящие «зарубы». Мы и тренирова-
лись очень часто с основой. За счет этого и мастер-
ство росло. 

Уезжать из России не хотел и вернулся 
при первой возможности

- Из Питера в Саратов вы уехали за бра-
том, за квартирой с машиной или потому, 
что было невозможно устоять перед угово-
рами Владимира Евстафьевича Родионова?

- В «Спартаке» в ту пору никто и не думал вы-
полнять условия подписанных с баскетболистами 
контрактов. Вот и разбежались все. У меня было 
два предложения: из ЦСКА и из «Автодора». Сара-
товский вариант выбрал в основном из-за того, что 
понимал: будет возможность играть много. Факти-
чески в звездные сезоны «Автодор» играл одной 
пятеркой, в которой были трое питерцев и два ли-
товца. Конечно, тот факт, что Евгений тоже играл в 
Саратове, повлиял на мой выбор, но это не было 
решающим аргументом. 

- Что вам дали, кроме знания английского 
языка, два сезона, проведенных за границей?

- Жизненный опыт прежде всего. Я на своей 
шкуре испытал, как на Западе тренеры относятся 
к легионерам. И Эргин Атаман в «Карсияке», и Грег 
Бенье в «Виллербане» требовали с иностранцев по 
полной программе. 

- В российских клубах к иностранцам отно-
сятся по-другому?

- Постепенно и у нас начинают требовать с ле-
гионеров в соответствии с их зарплатами. 

- Тренеры, с которыми вам довелось стол-
кнуться в зарубежных клубах, по стилю рабо-
ты похожи на Александра Трифуновича?

- Атаман похож. Он тоже уделял очень 
большое внимание защите и был предельно 

Ветеран «Спартака» еще застал тренировки 
Владимира Кондрашина и чемпионат СССР

ЕСЛИ БЫ НЕ ДЕФОЛТ, ВСЮ КАРЬЕРУ 
ПРОВЕЛ БЫ В РОССИИ

З�!�" ПАШУТИН

требовательным. Французский тренер был более 
мягок по отношению к игрокам. 

- В Россию, судя по всему, вы вернулись без 
сожаления…

- Да я и уезжать не хотел! Если бы не дефолт в 
1998-м, меня бы не сманили за рубеж. Как только 
представилась возможность вернуться в Россию, 
сразу же ею воспользовался. Из «Виллербана» 
меня приглашали в один из ведущих итальянских 
клубов – «Монтепаски», но я предпочел ЦСКА. 

В Питере нельзя работать плохо
- Год назад вы поехали в «Спартак», как и в 

молодости в Саратов, за старшим братом?
- Провокационный вопрос! Конечно, хотелось 

помочь брату, только начинавшему самостоятель-
ную тренерскую карьеру и нуждавшемуся в про-
воднике своих идей на площадке. Ну а Этторе Мес-
сина вполне мог обойтись и без меня, но из ЦСКА, 
где я был капитаном команды, никто не гнал. 

- Можно ли сравнить «Спартак», в котором 
вы начинали, с нынешним?

- Их невозможно сравнивать. В начале 90-х 
иногда приходилось тренироваться в неотапли-
ваемых залах и играть при горстке зрителей. Сей-
час совершенно иная ситуация. Да и баскетбол 
под влиянием НБА, которую мы раньше только на 
видеокассетах просматривали, изменился, стал 
более атлетичным. Мы гораздо больше времени 
проводим в тренажерных залах. 

- Заметно ли отличалась для вас подготов-
ка к нынешнему сезону от последних?

- Для меня это лето стало одним из немногих, 
когда не пришлось отлучаться в сборную. С пер-
вого и до последнего дня предсезонки готовился 
в клубе. Это интересный и новый опыт. 

- Не жалеете, что пропустили Евробаскет?
- После Пекина я твердо решил сосредоточить-

ся на выступлении за клубную команду и объяс-
нил мотивы своего решения Дэвиду Блатту. По-
началу казалось, что расставание со сборной бу-
дет восприниматься легко. Когда же смотрел те-
летрансляции из Польши, эмоции перехлестыва-
ли. Так и хотелось выскочить на площадку! Конеч-
но, потом здравый смысл брал верх. Нынешняя 
сборная создавалась с перспективой на Олимпи-
аду-2012, а до Лондона мне в ней было точно не 
продержаться. 

- «Спартак» способен в нынешнем чемпио-
нате не просто повторить прошлогоднее до-
стижение, но и пробиться на пьедестал?

- Костяк команды сохранился, мы стали бо-
лее сыгранными. Да и молодые ребята, которые 
пришли в команду, очень хорошо поработали на 
сборах. Не знаю, «выстрелят» ли они в нынешнем 
чемпионате, но в ближайшем будущем смогут вы-
вести «Спартак» на лидирующие позиции.

- Три города могут претендовать на Захара 
Пашутина: Сочи, Санкт-Петербург и Москва. 
Какой из них вы считаете родным?

- Баскетболисты по природе своей – кочевни-
ки, каждый сезон могут обосновываться на новом 
месте. После завершения карьеры жить собира-
юсь в Москве, лето проводить – в Сочи. Ну а Санкт-
Петербург для меня – место работы, которую нуж-
но делать хорошо. Иначе болельщики просто не 
поймут.

Борис ХОДОРОВСКИЙ.

Из досье «Спорт уик-энда»
Захар ПАШУТИН. Родился 3 мая 1974 года в Сочи. Защитник. Рост 196 см, вес 90 кг.
Выступал за команды «Спартак» Ленинград/Санкт-Петербург (1990–1993), «Автодор» Саратов 

(1993–1999), «Карсияка» Измир, Турция (1999–2000), АСВЕЛ Виллербан, Франция (2000–2001), ЦСКА 
Москва (2001–2003; 2004–2008), «Урал-Грейт» Пермь (2003–2004).

В «Спартаке» второй сезон.
Чемпион СНГ 1992 года, пятикратный чемпион России в составах «Урал-Грейта» и ЦСКА.
Двукратный чемпион Евролиги (2006, 2008) в составе ЦСКА.
Участник двух Олимпиад (Сидней-2000 и Пекин-2008).  
Серебряный призер ЧМ-1998, участник ЧМ-2002 (10-е место).
Чемпион Евробаскета-2007, бронзовый призер ЧЕ-1997, участник шести чемпионатов Европы.

На старте сезона «Спартак» уступил «Химкам» в гостях - с 
разницей в 7 очков - в упорной и бескомпромиссной борь-
бе. Впереди - еще один выезд в Подмосковье, где 25 октя-
бря питерцы проведут матч с «Триумфом». О поединках 
«красно-белых» с командами Серджио Скариоло и Станис-
лава Еремина размышляет известный баскетбольный спе-
циалист, в прошлом тренер сборной России Сергей ЕЛЕВИЧ.

- Первый матч регулярного чемпионата Су-
перлиги «Спартак» проиграл «Химкам» со сче-
том 71:78. Какие обстоятельства, на ваш 
взгляд, в первую очередь предопределили этот 
результат?

- Самым существенным из них стал фактор сво-
ей площадки: «Химки» играли дома. В своих стенах 
хозяева всегда чувствуют себя раскованней, и не 
только в баскетболе. Были и другие нюансы. Взять 
хотя бы состав. Невооруженным глазом видно, 
что у «Химок» он посильнее. Может быть, подмо-
сковная команда еще и не до конца сыграна, но на 
большинстве позиций в «Химках» собраны каче-
ственные, индивидуально очень сильные игроки.

Тем не менее «Спартак» мне понравился. Вни-
мательно наблюдал за игрой подопечных Алек-
сандра Трифуновича и на Кубке Владимира Кон-
драшина и Александра Белова. У команды очень 
хороший потенциал, а потому зацикливаться на 
результате стартовой игры в гостях, да еще с вице-
чемпионом и участником Евролиги не надо. Ду-
маю, что «Спартак» может попасть по итогам регу-
лярного чемпионата в четверку, а если команду не 
оставит удача, то и в призеры.

- Разрыв между двумя лидерами, ЦСКА и 
«Химками», с одной стороны, и остальными 
клубами, с другой, в ближайшее время непрео-
долим?

- Давайте говорить прямо: качество соста-
ва определяется объемом материальных вложе-
ний, что впрямую влияет на результаты конкрет-
ных матчей, и всего турнира в целом. «Химки» ком-
плектовались с прицелом на участие в Евролиге. 
Не собери они под свои знамена звезд, выглядели 
бы очень бледно на европейской арене. Вложения, 
кстати, сделаны правильные: Россия должна дер-
жать марку в главном еврокубковом турнире, де-
монстрируя высокое качество игры. Поэтому ЦСКА 
и «Химки», конечно же, выделяются среди участ-
ников Суперлиги. Остальные команды примерно 
одинакового уровня, хотя и здесь есть существен-
ные различия. Кто-то вообще сделал ставку только 
на российских игроков...

И все-таки я ставлю питерский «Спартак» на 
финишной черте на позиции где-то с третьей по 
пятую - в этих пределах. На какой именно завер-
шит сезон команда Трифуновича, будет зависеть 
во многом от самих спартаковцев. Если реализуют 
потенциал, финишируют с медалями.

- Но в таком случае «Спартаку» придется 
подвинуть с пьедестала УНИКС.

- А почему бы и нет! И «Локомотив» уже в про-
шлом сезоне подвинули, и «Триумф», и «Динамо». 
Думаю, в этом году команда выступит как минимум 
не хуже. Сейчас все связано только с тренировоч-
ной работой - с тем, как команда будет готовиться 

к матчам в ходе чемпионата. И только этот фактор 
решит исход сезона. Игроки хорошие есть, тренер-
ский штаб укомплектован замечательными специ-
алистами. Готовься - и побеждай. Никаких про-
блем, препятствующих этому, я не вижу.

- Но вернемся к матчу с «Химками». Центро-
вой «Спартака» Милован Ракович действовал 
агрессивно и результативно, о чем говорит и 
статистика: восемь очков за восемь минут. 
Однако из-за травмы он не смог продолжить 
игру - это был ключевой момент поединка?

- Конечно. Ракович - одна из важнейших фигур 
нынешнего «Спартака», этакий давящий игрок. И 
если бы он остался на площадке и так же давил, как 
это делал в дебюте, смял бы и своих оппонентов 
из «Химок» - и Мозгова, и Явтокаса. Серб - игрок 
из разряда тех, которые не боятся силовой борь-
бы и даже чуствуют себя в ней как рыба в воде... И 
что получилось? «Спартак» теряет Раковича, пол-
ноценной замены в команде ему нет, а состав «Хи-
мок» в то же время количественно насыщен очень 
качественными игроками. Скамейка длинная - ва-
рьируй игру в любом направлении. Питерский же 
тренерский штаб более ограничен в выборе: вот 
Ракович есть, а второго центрового мне уже труд-
но назвать. Дедушкин? Да, хороший игрок, но все 
равно без Раковича трудно пришлось команде. 
Когда год назад в «Спартаке» играл Саврасенко, 
спокойствия было больше. Фундаментальный ба-
скетболист, и вместе с Раковичем они могли зада-
вить кого угодно. Безусловно, сейчас перед Трифу-
новичем проблема стоит во всей остроте.

- В первой половине матча «Химки» по-
лучили практически семикратный перевес 
над «Спартаком» по количеству пробитых 
штрафных. Арбитр был не на высоте?

- Мне трудно говорить на эту тему, и с выводами 
давайте повременим. У меня и хуже бывало (сме-
ется).

- Впереди у «Спартака» матч с «Триумфом». 
Как, на ваш взгляд, сложится игра с командой 
Станислава Еремина? И каково соотношение 
сил противоборствующих сторон?

- Думаю, что где-то 55 на 45 в пользу «Триум-
фа». Но лишь потому, что подмосковная команда 
играет на своей площадке. И болельщику, кста-
ти, совершенно не стоит огорчаться этим цифрам. 
Во-первых, это лишь только прогноз. Во-вторых, 
«Спартак» еще будет принимать в «Юбилейном» 
эти команды, с которыми он сейчас волей кален-
даря встречается в гостях. И здесь будет совершен-
но иной расклад. Тот же «Триумф» ничуть не силь-
нее «Спартака» потенциалом, за подопечных Ере-
мина - только свои стены, и ничего больше...

Андрей БАРАБАШ.

Экспертиза

У «ТРИУМФА» ПРЕИМУЩЕСТВО ТОЛЬКО
ОДНО - ФАКТОР СВОЕЙ ПЛОЩАДКИ

С$"%$& ЕЛЕВИЧ Экс-главный тренер сборной России 
расценивает шансы сторон как 55 на 45

ТВ «Спорт»
25 октября, воскресенье

«Триумф» - «Спартак» - 
18.25
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Даешь молодежь!

Стартовал чемпионат России 
по баскетболу среди молодеж-
ных команд. В числе 11 участни-
ков (помимо вторых команд клу-
бов Суперлиги в чемпионате вы-
ступают «Университет-ЮГРА-2» 
из Сургута и НГУ из Новосибир-
ска) - и «Спартак-2». Подопечные 
Александра Дмитриева нача-
ли первенство страны парными 
играми в Самаре против фарм-
команды «Красных крыльев». 
Интересно, что юных самарцев 

тренирует бывший игрок «Спар-
така», чемпион СНГ-1992 в со-
ставе нашей команды Андрей 
Долопчи. 

В город на Волге вместе с 
«молодежкой» отправились и 
игроки «основы» - Павел Анти-
пов и Кирилл Кузнецов, кото-
рые внесли заметный вклад в 
двойную победу «Спартака». 20 
октября «красно-белые» побе-
дили со счетом 80:63, и самым 
результативным в этой встрече 

стал Антипов – 13 очков. Алим-
джан Федюшин – один из лиде-
ров нашей второй команды - на-
брал 11 очков. 21 октября «Спар-
так-2» победил со счетом 69:55. 
На этот раз отличился Сергей 
Иванов, записавший в актив 13 
очков и 5 подборов.

24 и 25 октября молодеж-
ная команда «Спартака» сыгра-
ет в подмосковных Люберцах с 
«Триумфом-2». 

ТРАВМА...М31)(�* РАКОВИЧКак мы уже сообщали, в первой 
половине матча с «Химками» фор-
вард «Спартака» Милован Ракович 
получил травму стопы и не смог про-
должить игру. После того как коман-
да вернулась в Петербург, баскет-
болист вместе с доктором коман-
ды Сергеем Ушаковым прямиком 
из аэропорта отправился в клинику 
на углубленное обследование. Диа-
гноз был неутешителен: у форварда 
надрыв мышцы стопы, и, по мнению 
медиков, на восстановление игрока 

потребуется около трех недель. Капи-
тан команды Антон Юдин в этой свя-
зи заметил, что потеря одного из клю-
чевых игроков «красно-белых» труд-
новосполнима, однако уверен, что 
его товарищи по команде в ближай-
шем матче с «Триумфом» сыграют так, 
чтобы порадовать получившего трав-
му партнера. «Играть будем на побе-
ду, и если возьмем верх, это будет луч-
шим известием для Милована. Мы его 
ждем», - заявил Антон Юдин.

Клуб - болельщики: прямая связь
Уважаемые болельщики! В сезо-

не-2009/2010 вы можете не только покупать 
билеты на ближайшие матчи, но и приобре-
тать абонементы на домашние игры БК «Спар-
так». В абонемент входят билеты на 9 домаш-
них игр клуба в регулярном чемпионате. 
Продажа абонементов осуществляется в кас-
се № 6 СК «Юбилейный». Билеты, входящие в 

абонемент, действительны только на матчи 
регулярного чемпионата РФБ. Однако владе-
лец абонемента будет иметь право выкупа би-
летов (на места, указанные в абонементе) как 
на игры Кубка Европы с участием БК «Спар-
так», так и на матчи Кубка России.

Информацию об абонементах вы также мо-
жете найти на сайте клуба www.bc-spartak.ru




